

2024年3月31日

おおいた地域医療支援システム構築事業に係る実績報告書

小児科分野 2023年度

大分大学医学部地域医療・小児科分野
木村裕香、佐藤亮介、井原健二

我が国の少子高齢化は他の先進国に比較して急速であり、大分県も同様の傾向を認めている。出生数は減少しており、これを緩和する上でも安心して子どもを生み育てられる環境整備が必要である（出生数：2019年7,624人、2020年7,582人、2021年7,327人、2022年6,798人）。地域での小児医療の充実化に加え、専門医療に対するニーズも高まりをみせており、そのためには一定数の小児科医の確保が重要である。大分県内全域で万遍なく高度で専門的な医療を享受できる体制を整備することは理想であるが、これは現実的ではない。

高度専門医療の発展と小児科勤務医の不足という背景を踏まえると、1) 集約化による専門性の確保、2) プライマリーケアと健診普及によるセーフティーネットの整備という観点が望ましい形態である。専門領域を集約化した拠点病院の整備とプライマリーケアを実践する地域中核病院の整備には病院医師（常勤または非常勤）と開業医（医師会を中心とした）との連携が必要である。県内小児医療の拠点病院としては、大分大学医学部附属病院と大分県立病院が挙げられ、今まで以上に急性期医療、高度専門医療を担う責務はさらに重要なになってくるものと思われる。

プライマリーケアと専門医療を担うこれら医療施設との密な連携は不可欠であり、各々の施設・組織が連携し機能するような体制の整備が、大分県内の小児医療の長期的な継続、充実につながると考えられる。大分大学小児科はその中心的役割を担い、大分県地域医療支援を継続している。

2023年度は過年度に引き続き、地域医療支援システム構築事業として主に以下の6点（①地域医療への医師派遣、連携を通じた貢献、②将来の大分県の地域小児医療を支える若手医師の確保と育成、③結婚、出産後の女性医師の仕事の継続への支援と地域小児科への貢献、男性の育児休暇取得促進、④在宅医療と成人した小児患者の成人診療科への移行（移行期医療）の体制整備、⑤新型コロナウイルス流行下における医療体制の整備を行った。

① 地域医療への医師派遣、連携を通じた貢献

各々の地域拠点病院との診療連携強化、とくに中津市民病院への常勤医の派遣や勤務時間内外の診療応援を大分大学医学部小児科から継続的に行った。2017年3月末の中津市民病院への福岡大学からの医師派遣中止を受け、2017年4月から大分大学小児科から医師を派遣し、引き続き2023年度は常勤医として5名の常勤医の派遣を行った。かつ、専門的な医療を享受できる体制を図るべく、専門外来へ大学勤務医を派遣した。

中津市民病院小児科は、大分県北医療圏において専門性を兼ね備えた二次医療拠点として重要な機能を果たしている。産科を有していることから地域の新生児の入院診療を目的とし

て新生児専門医を配置し、NICU の運営を行っている。また、専門性の高い診療を目的とし小児神経専門医、小児内分泌専門医の派遣を継続した。県北の入院加療を必要とする小児患者の受け入れ、時間外診療および救急診療なども幅広く地域医療を行った。また、三次医療など専門性の高い医療を必要とする対象患者の大学病院への積極的な受け入れを行い、急性期を脱した患者のその後の入院・外来診療を中津市民病院に引き継ぎ、相互に強く連携した医療を行った。さらに、同施設での研修により学会の認定専門医（小児科専門医）の育成にも取り組んだ。

その他の県北の地域小児医療への貢献としては、地域振興小児科である国東市民病院と杵築市立山香病院に、常勤医師として小児科専門医 1 名を派遣しており、地域のプライマリーケアから予防接種などの一次診療を中心に担当しながら、地域性を考慮して二次医療も担った。

県南では、地域振興小児科である慈恵会西田病院小児科が、拠点病院として機能を果たしており、同施設では、新生児期～小児期医療に関して、県南の佐伯市、津久見市の広範な地域における小児科医療を担い、時間外診療、救急診療を行った。2023 年度は当科から常勤医 2 名を派遣しており、引き続き常勤医の負担軽減のために大学病院の小児科からの時間外の診療支援も引き続き行った。また、三次医療を要する患者の大学病院への積極的受け入れを行い、必要に応じてドクターへりなどを用いた迅速な患者搬送も実施した。急性期を脱した患者のその後の診療を西田病院に引き継ぐなど、相互に診療連携を行った。さらに、同施設での診療および教育は、小児科専門医研修施設として小児科専門医の育成にも大きく寄与した。

豊肥地区は、豊後大野市民病院に常勤医 1 名を大分大学小児科から派遣しており、一次と二次診療を中心に担当した。竹田地区では、市営診療所において当科出身者が赴任し、外来診療や予防接種などの保健事業を担った。夜間に関しては、豊後大野市民病院が平日午後 8 時までの時間外診療を行っている。緊急性や専門性の高い疾患などについては、当院と連携した。

大分・別府地区に関しては、地域センター小児科である大分こども病院、大分市医師会立アルメイダ病院、厚生連鶴見病院、別府医療センター、別府発達医療センター、西別府病院に対して医師派遣および医療連携の面で当科が役割を担った。大分こども病院は、大分市内の時間外診療、救急診療、そして専門性の高い外来も含め幅広く大分市内の小児医療を担っており、当科から 5 名（時短勤務 1 名を含む）の医師派遣を行い、日常診療、救急医療を実施した。さらに専門外来（小児内分泌、小児神経）による支援協力、同病院の若手医師への専門教育を引き続き行った。

大分市医師会立アルメイダ病院は、2021 年度 4 月以降、NICU 閉鎖後常勤医の再編成を行った。小児内分泌、小児循環器、小児腎疾患の専門外来を大学病院小児科の医師により定期的に行い、2021 年度からは大分市内の小学生を対象とした、小児生活病健診（すこやか検診）や、3 歳児検尿・学校検尿の精密検診の施設として、多くの患者の診療を担った。2023 年度も引き続きすこやか検診、3 歳児検尿・学校検尿の精密検診、及び専門外来の紹介先として

役割を担った。

厚生連鶴見病院は、別府市内の一次と二次医療圏を担い入院管理が可能な重要な施設であり、3名の医師派遣を行い、2017年度から、外来の診療応援を行っている。別府医療センターにおいても、小児内分泌、小児神経の専門外来を大学病院小児科の医師が担当し、専門医療の充実を図った。

別府発達医療センターは、需要の高い発達特性について専門的な診療を行っており、2023年度は前年度に引き続き3名の医師派遣を行っている。県内各地から発達特性のある患者を受け入れ、発達支援を行っている。

西別府病院は重症心身障がい児の入院や小児内分泌疾患、小児神経疾患、そして県内で発症した小児結核に関する診療に携わっている。また、併設する学校に通いながら、肥満、糖尿病の入院治療も行っており、長期入院を要する患者の診療にも重要な拠点である。

大分県の三次医療を担当する専門拠点として、大分大学医学部附属病院小児科があり、地域との連携のもと高度専門医療を通して大分県の医療に貢献した。

高度先進医療ならびに地域医療連携へ強化のためのドクターへリによる新生児搬送体制(NICU医師の配備ならびにドクターへリ搬送用新生児クベースの整備)を維持しており、2022年度も地域中核病院から大学病院へ、重症新生児仮死の迅速な搬送手段として活用した。2019年度より正式にGCU(新生児後方病床)の稼働を継続し、2020年3月のアルメイダ病院NICU閉鎖に伴い、周産母子センターとしての新生児医療分野での大学病院の重要性が強調される。

また、同様に大分県立病院も三次医療を担っており、同院への医師の派遣(2020年度3名、2021年度3名、2022年度3名、2023年度3名)を行い、新生児、小児循環器、小児神経、小児血液がん領域のそれぞれ専門性を生かした医療連携を重点的に行った。

②将来の大分県の地域小児医療を支える若手医師の確保と育成

将来、大分県内の地域医療を担う若手医師の確保および教育の面においても引き続き尽力した。医学生から小児科専門医取得までの一貫した教育体制の構築、医学生や研修医を対象とした病棟での研修・教育・カンファレンスの充実、小児科医療へ興味を抱く動機付けを新型コロナウイルスの感染対策下に継続した。

小児科専攻医(後期研修医)に対して、小児科専門医取得のため学会発表や論文作成のサポートを行った。地域の小児科を支える小児科専門医育成のためのサポート体制を更に充実させ、2023年度は新入局員4名を迎えることができた。2024年度の新入局員はいない状況ではあるが、若手医師のリクルートにおいて、大分大学、ひいては大分県内の医療体制、教育体制を外部に発信していくことの重要性を認識し、今後も継続的に若手医師のリクルート、教育に力を注ぎ、若手医師の確保、育成に努めて、医局員の増員を図り、大分県地域小児医療への貢献を目指していく。

③結婚、出産後の女性医師の仕事の継続への支援と地域小児科への貢献、男性の育児休暇取

得促進

医師不足を長期的に軽減して継続した地域医療を行うためには、医師自身のライフスタイルに配慮し、無理のない勤務を続ける体制構築も必要である。特に、結婚、出産後の女性医師が働きやすい環境を作ることは、今後の医師の確保に重要な課題であると考えている。これまでも、大分大学医学部小児科に所属する大学内外の女性医師の時短時間や産休・育休に対し、代わりの医師を派遣するなど大学として支援してきた。

2023 年度も前年度と同様に大学病院の女性医師に対して小児科内で専門研修を行い、若手医師への専門的な教育を担い、論文や研究など業績を積めるように支援した。各地域病院への専門外来を行ってもらうように体制を整備し、地域医療への支援、地域病院での若手医師に対する専門教育を担ってもらうようにした。2023 年度は 2 名の男性医師が育休を取得し、男性医師の 2 週間の育児休暇の取得が可能となるように、病棟はチーム体制で診療にあたっており、女性だけでなく男性医師のライフスタイルと家族内での役割改善が行えるよう整備している。

④在宅医療と成人した小児患者の成人診療科への移行（移行期医療）の体制整備

大分県内の療養型医療施設は数に限りがあり、長期入所を希望されても入れず待機となることも多い。また、医療費や患者・家族のニーズの観点からも在宅医療の普及促進は今後不可欠である。当科では 2023 年度も過年度に引き続き、県内の主要施設や開業医、在宅診療医、訪問看護ステーション、メディカルソーシャルワーカー、行政と協力・連携して在宅医療を推進した。

また、大分大学医学部小児科医局は、伝統的に大分県内の多くの重症心身障がい児者医療を支えてきた。国立病院機構西別府病院、別府発達医療センター、大分療育センター、恵の聖母の家には、多くの同門会員や医局員が在籍している。また、大分大学医学部附属病院をはじめその他の病院の外来でも多くの患者を診療しているが、成人した患者様が増加傾向にあるにも関わらず、先天異常など小児特有の疾患であったり、発達に障がいがある、家族の意向が強いという小児科特有の背景であったり、先天異常や長期経過から重複障害を有するため分業化された各成人科へ移行しにくいという点などから、診療の大部分を依然として小児科専門医が担う現状がある。その他、血液、内分泌代謝、循環器等の分野でも、成人した患者の移行が問題となっており、主治医が手探りで移行を模索している状態である。成人した患者では、入院する病棟が小児病棟では不都合が生じること、小児科医も数に限りがあるのに成人以降も診療が続けば患者が増え続ける一方となること、また中年以降では生活習慣病など成人期に発症する疾患に迅速に対応する必要があり、小児科から成人診療科へと患者を円滑に移行させる体制作りは患者、医療者双方にとってメリットとなる。2023 年度もてんかん合併の重症心身障がい者など複数の患者を、重身児医療連絡会やメディカルソーシャルワーカー、県内医療機関の総合診療科なども活用してトランジションを試みて、その体制作りを行った。今後も、地域も含めた大分県全体の問題として取り組んでいく。

⑤ 新型コロナウイルス流行下における医療体制の整備

2023 年度は新型コロナウイルスが 5 類感染症に移行したが、季節性インフルエンザとの同時流行が懸念され、引き続きの感染症対策が必要とされた。地域中核・関連病院では、特に、豊後大野市民病院が県南・西部を担い、別府医療センター、中津市民病院が県北を担い、厳重な感染対策が必要とされる状況下で、地域病院の特性に合わせて対応した。また、大分県立病院、大学病院は、地域中核・関連病院、行政と緊密な連携体制を構築し、基礎疾患がある小児や、重症患者を受け入れられる体制を整備した。また、一般小児だけではなく、周産母子センターとして、小児科と産婦人科とが連携し、新型コロナウイルス感染妊婦とその新生児の受け入れ体制の整備も行った。

・ 大分市・別府市地区拠点病院（関連病院）

大分県立病院

大分こども病院

大分赤十字病院

大分市医師会立アルメイダ病院

厚生連鶴見病院

国立病院機構西別府病院

別府発達医療センター

大分療育センター

天心堂へつぎ病院

・ 大分・別府地域以外（関連病院）

中津市民病院

国東市民病院

杵築市立山香病院

高田中央病院

西田病院

豊後大野市民病院

竹田市立こども診療所

恵の聖母の家

津久見中央病院